
7月16日，中共中央办公厅、国务院办公厅公布《关于全面推
进公务用车制度改革的指导意见》和《中央和国家机关公务用车制
度改革方案》，徘徊了20年的公车改革大幕终于全面开启。

湖北省统计局副局长叶青，10年来不断上书全国两会呼吁公
车改革，被网友称为“推动车改第一人”。
“这周是我人生最快乐的日子”，接受记者采访时，叶青欣慰

公车改革将成为现实。2004年，叶青首次以全国人大代表身份提
交公车改革建议。随后在他参加的每次两会上，他都就推进公车
改革提出建议。
叶青说，自己很欣赏乔布斯的一句话是“活着，就是为了改变世

界”。他也很佩服马云，因为马云已经改变了中国的商业业态，他自
问，“公车改革能不能改变中国的官场生态？”

! ! ! !叶青 !"#$年出生在福建省建阳市，闽北山
区的成长经历，造就了他有棱有角的个性。让他
身上有着学者与官员的双重气质，被网民称为
“最具个性的官员”。

在武汉，有着学者身份的叶青最受媒体和
学生们欢迎。他关注的领域涉及区域经济、公车
改革、中部崛起、微博问政等多个领域，而他更
是以敢言著称。
叶青说自己想做个“言官”，他觉得“说这些

如果可以推动中国的改革，比自己做多大的官
要重要得多”。
和媒体网友热捧同时到来的，是一些同事

的冷眼，“同级别的官员对我越来越不满，主要
就是说我对媒体说一个月 %$&&元补助够了，害
得车补减少。提公车改革，不得罪人是不可能
的。我的职位不高，但是，提出的一系列建议，应
该说超出了我的级别。”
“我过去也想当一个听话的党外干部，提一

点触及皮毛的建议，不得罪人。后来发现很
累———没有必要担心说出的每一句话会得罪谁
不说，我后来放开胆子说，不就是原地踏步嘛，
说出来就很开心。”叶青笑着说。
“今年我还会继续提，我提的就是继续改革

的方案。因为总理用的是积极推进，不只是推
进，还增加了积极两个字，所以我就感动了。”
“我的中国梦是三个一千亿：公车改革节

约一千亿，整治公馆!公费的宾馆度假村"节
约一千亿，培训企业家创富一千亿。我以讲课
的方式，践行“为官一任造福!富"一方”的承
诺。”

! ! ! ! !&年推动车改，叶青的努力换来了“叶氏
车改”的名声，除此之外，更多的是不理解和
嘲讽。
“每一个人都希望改革，但每一个人都不

希望自己那块蛋糕被革掉。”叶青知道，支撑
他的信念始终都是一条，“拒绝车改的理由有
千万个，但必须进行车改的理由只有一
个———节约。”
“下雨的时候，去开会，看到领导的司机开

着空调在车里睡觉，我就很痛苦。”
“最近参加一个全省会议，发现不论离省城

有多远，也不论当地有没有动车，或者离动车火
车站有多近，全部开车来。说实话，我的心在流
泪。赶快车改吧！我现在到宜昌、十堰等地，尽量
坐动车去。心安理得！”
学财政学出身的叶青，说自己总对一些社

会现象“感到痛心”。
!&年里，叶青最高兴的是，看到公车改革

从一个边缘化的话题变成了中心热点，甚至成
为了“改革新阶段的标志”。
然而，每进一步的背后，都是愚公移山一般

的锲而不舍。
当选人大代表的第二年，他就开始提交关

于“公车改革”的建议，与此同时，他还在媒体上
配合发表文章：《为什么非得车改———关于加快
公车改革的建议》、《我的车改经历》、《车改：一
个不可推卸的历史责任》。
十年里，只有一位同事决定追随叶青，但两

年前这位同事退了休，“自觉车改”的队伍又只
剩下叶青一个人。
叶青曾对一位记者说：“我代表的身份没有

了，还有官员的身份；官员的身份没有了，还有
学者的身份。我一定会坚持到底。”

$&!!年 '月 (日是叶青记忆犹新的一天，
那天温家宝总理的政府工作报告里首次提及，
“规范公务用车配备管理并积极推进公务用车
制度改革”，“加快实行财政预算公开”。
叶青走出人民大会堂，立刻被记者们围住，

他感慨，“呼吁车改近十年，终于等到写入政府
工作报告这一天”。

那天晚上，他兴奋地在博客上写了篇文
章———《公车改革之曙光》。

! ! ! !叶青说，他目前每月交通补贴
%$&&元，完全够用。“车子大约每 %&

天加一次油，一次加油 )&&元，能满
足公务需要。”
“我现在上班开车，距离 %(公

里；周围办事骑车走路，从武昌过汉
口，尽量坐地铁。”

$&&'年 (月前，叶青还是中南
财经政法大学的一名教师。(月 $&

日，叶青调到湖北省统计局任副局长。
刚上班时，局里就给他安排好一辆车，
一个专职司机。没想到，上班的第一个
上午叶青就对局长提出车改要求，要
求不配公车，单位每月给他一定额度
车补。

“我第一天上班就把专职司机
‘炒’了，当时我和领导提出，我是从
高校出来的，给我配个司机还真不适
应。我开自己的车上班，局里每个月
给我 (&&元市内补助!后来因为油价

上涨到 !"""元"# 开车出差实报实
销”。叶青说，自己没有浪费一天当官
的时间就进行了车改。后来，叶青的

专职司机被重新分配到车队，负责开
公共车。
此后，叶青经常把自己骑自行车

上班、开会的信息发布在微博上，互
联网的围观作用让他很快“涨粉”，越
来越多人知道湖北省统计局有个不
要车的官员叫叶青。
“做好自己，进而影响别人”，叶

青说这一直是自己的努力方向。
在他湖北统计局 *楼的办公室

里，总会放着这辆折叠自行车。他提
出官员出行的“'、(、%&”标准———'

公里内步行，( 公里内骑自行车，%&
公里开车，他自己一直如此。
这种交通方式，带给叶青的是贴

近老百姓的真实生活和想法，雾霾
天，他和武汉市民一样戴着口罩蹬自
行车，还在一年里两次体会了被偷车
的滋味，“+&%' 年 %% 月和 %$ 月，两
个月里我连续被偷了两辆自行车，都
在同一个地铁站口，我把这也发布在
微博里，很快，那些有相同经历的网
友就来跟帖吐槽。”

叶青：十年上书“公车改革”
本报记者 程绩
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! ! ! !叶青名片上的头衔非常多，除了湖北省统计局
副局长，他还兼中南财经政法大学财政税务学院教
授，除此之外，他是全国知名的财税学者，也是微博
名人，其新浪微博粉丝多达 %,万人，他还曾是全国
人大代表。“网友知道我，大多都是因为公车改革。”
叶青并不反感被“贴标签”-微博上，常有他骑自行车
上班、开会的信息。他的微博也被视为“官员微博”的
典型，他现在同时打理着新浪、搜狐、网易、腾讯等八
个微博平台。

*月 %,日下午中办和国办的文件发布之后，叶
青的手机就处于“高烧状态”，很多朋友、同学和学生
都给他发信息，央视第一时间进行电话访谈，新华
社、新浪等多家媒体也要求采访。“一天不到，我一共
接受了四十多个采访。”
连续十几个小时，面对很多重复的问题，叶青耐

心地一遍遍回答，%&年的“公车上书”，叶青自称养
成了一种“非常 '.$”模式，“‘'’是三不拒绝，包括不
拒绝采访，不拒绝约稿，不拒绝讲座。‘$’是指我坚持
写微博和博客。”

这次被称为“史上最严厉公车改革”的方案，在
叶青看来却早在意料之中，“其实这次的车改新政早
就有了铺垫。”

$&%'年 %%月，党中央、国务院下发了《党政机
关厉行节约反对浪费条例》，其中第五章明确提出了
“坚持社会化、市场化方向，改革公务用车制度”“改
革公务用车实物配给方式，取消一般公务用车，适度
发放公务交通补贴。”但是没有明确具体的改革方案
和补贴金额。
今年“两会”期间，政府工作报告中，再一次明确

提出“启动公务用车制度改革”。
“由此看出是中央对于公车改革的决心很大，我

也很振奋。”叶青说。

! ! ! !此前叶青一直认为，全国各地的公车改革中，
杭州的车改最合理。杭州车改有三种模式：改革公
车管理体制、发车贴和报销公务用车费用。第一种
是指集中管理、统一派车，费用按派车单结算；发放
车贴是指取消公车，发放补贴，节约归己，超支不
补；第三种是指外出公务活动中实际发生的交通费
用严格审核，按实报销。根据相关文件规定，杭州市
取消市局#副厅$级以下干部用车，按人按月发放车
贴，一名局长公车改革后一个月可获 $,&&元人民
币补贴，而一名一般科员每月补贴 '&&元。
“原来杭州、温州、深圳、上海等地车补标准不

一。有的地方厅级干部交通补贴标准为每月 $""&

元，有的地方处级干部交通补贴就高达 '%&&元。补
贴多了群众有意见，少了官员不满意，选择合适的
补助标准很难。”叶青说。“这次公车改革的方案，最
好的措施就是把价钱说出来了。”叶青把补贴标准
称为“(/%'”，即科级及以下每人每月 (&& 元、处级
每人每月 /&&元、司局级每人每月 %'&&元。“这次
中央把握得非常好，非常适度。”
自上而下统一补贴上限，对于补贴标准是多是

少，一下子成为民众热议的中心，部分匿名的科级干
部发微博称“如果真的这样实施，自己以后每个月的
车补就会少一半”。

对此，叶青表示，这个上限会得到全社会支持，
原因有两点：“一是非常适度。上限充分契合了《党政
机关厉行节约反对浪费条例》中对发放交通补贴的
要求；二是能得到大部分官员的支持。原先有公务车
可以坐的官员，可能会持反对意见，但这毕竟是官员
中的少数。"&0的官员是没有专车和公务车的，他们
欢迎这样的改革。”
车改方案能否一举消灭车轮上的腐败？叶青说

未来监管还需要跟上。“车改实施后，要警惕官员找
企业家借车，把公车私用变成私车公用，滋生新的
腐败。”
叶青说，过去严打“公车私用”，现在应该严打“私

车公用”。“现在出现了个别很不好的现象，一些基层
领导坐百万元的高级越野车，一旦出事，就说是企业
的，往往是一还了之。基层官员可能利用权力为企业
谋取利益，这就等于受贿。”叶青建议有关部门对于党
政机关的工作人员进行一次私家车的摸底和登记。
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一天四十多个采访
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每月车贴1200，我足够了

! 叶青一直坚持出行五公里内骑自行车 图 $%&
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孤独的“叶氏车改”
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不担心哪句话得罪人


